
                                                            

UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO

CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM AGRONOMIA

Ata  da  4ª  Sessão  Extraordinária  do  Colegiado  do  Programa  de  Pós-Graduação  em

Agronomia do Centro de Ciências Agrárias e Engenharias da Universidade Federal do

Espírito Santo, do dia vinte e três de junho do ano de dois mil e vinte e três (23/06/2023),

às oito horas e dez minutos (08:10h),  na Sala de Seminários, localizada no Prédio da

Pós-Graduação  em  Agronomia,  SOB  A  PRESIDÊNCIA  DO  PROFESSOR  WILLIAN

BUCKER  MORAES,  COORDENADOR  DO  PROGRAMA  DE  PÓS-GRADUAÇÃO  EM

AGRONOMIA.  O COORDENADOR  INFORMOU QUE A SESSÃO SERÁ REALIZADA

COM  A  PRESENÇA  DOS  SEGUINTES  PROFESSORES  PERMANENTES:  DIEGO

LANG  BURAK,  DIRCEU  PRATISSOLI,  EDUARDO  DE  SÁ  MENDONÇA,  EDVALDO

FIALHO DOS REIS, FÁBIO LUIZ DE OLIVEIRA, HUGO BOLSONI ZAGO, LEANDRO

PIN DALVI,  MOISÉS ZUCOLOTO, RENATO RIBEIRO PASSOS, SAMUEL DE ASSIS

SILVA, TAIS CRISTINA BASTOS SOARES. Justificaram a ausência os docentes: Adésio

Ferreira, André da Silva Xavier, Danilo de Lima Camêlo, Fábio Ramos Alves, Giovanni de

Oliveira  Garcia,  Hugo  José  Gonçalves  dos  Santos  Junior,  José  Carlos  Lopes,  José

Francisco Teixeira do Amaral, Julião Soares de Souza Lima, Marcelo Antônio Tomaz e

Marcia Flores da Silva Ferreira.******************************************************************

O coordenador enviou aos membros do Colegiado, através de e-mail, a convocação com

a  ordem  do  dia  e,  havendo  quórum,  declarou  aberta  a  sessão.  Inicialmente,  foi

apresentado o novo Secretário do PPG em Agronomia,  o servidor Marcelo Paranhos

Silva. 1. Expediente: A coordenação mencionou acerca da possibilidade de inclusão, na

presente pauta, da solicitação de prorrogação do prazo de defesa por 3 meses da aluna

Camila  Barbiero,  conforme  requerimento  do  Prof.  Renato  Ribeiro.  Tendo  havido

concordância  dos  presentes,  o  pedido  foi  acrescentado  como  último  ponto  a  ser

deliberado na reunião. Não houve pedido de exclusão de ponto de pauta. 2. Ordem do

Dia:  2.1 Homologação  do  Resultado  Final  do  Processo  Seletivo  para  Ingresso  no



Mestrado em Agronomia 2023/2 -  EDITAL Nº 03, DE 26 DE ABRIL DE 2023.  O Prof.

Willian Bucker agradeceu a Comissão de Processo Seletivo pelo auxílio nos trabalhos,

tanto na elaboração dos editais, como também em relação ao andamento/realização dos

Processos Seletivos da Pós-Graduação em Agronomia. Apontou que foram abertas 9

vagas no Mestrado, sendo 8 preenchidas, ficando a expectativa se os selecionados irão

realizar  a  matrícula.  Em esclarecimento.  Em discussão.  Após  votação,  aprovada  por

unanimidade.  2.2 Homologação do Resultado Final do Processo Seletivo para Ingresso

no Doutorado em Agronomia 2023/2 -  EDITAL Nº 04, DE 26 DE ABRIL DE 2023.  Prof.

Willian mencionou que, para o Doutorado, a situação é mais preocupante, uma vez que

foram abertas 15 vagas, sendo 5 para cada linha de pesquisa, havendo apenas três

aprovados no total, que também não se sabe se irão se matricular. Em esclarecimento.

Sobre as 15 vagas do Doutorado,  o  Prof.  Diego disse que o candidato Elton possui

vínculo  empregatício  e,  portanto,  haverá  mais  uma  bolsa  sobrando  e  13  vagas

disponíveis  para  o  próximo  certame.  Em  discussão.  Após  votação,  aprovada  por

unanimidade. 2.3 Homologação da lista de prioridade de orientação do Processo Seletivo

EDITAL Nº  03,  DE 26 DE ABRIL DE 2023 -  MESTRADO 2023/2,  para  Ingresso no

Mestrado em Agronomia. O Presidente da sessão salientou que, para o ranqueamento,

levou-se em consideração todos os critérios dispostos no Regimento do PPGAG (como

artigos, publicações, tempo de defesa e a questão do equilíbrio). Informou que, para o

Mestrado, ficou a seguinte relação: o Prof. José Francisco, a Profa. Marcia Flores e o

Prof.  Marcelo  Tomaz,  para  a  linha  de  pesquisa  “produção  de  plantas  cultivadas  e

nativas”;  para a linha "proteção sustentável  de plantas",  o  Prof.  Dirceu Pratissoli  e  a

Profa. Milene; e para "solo, água e interação com plantas", os docentes Giovanni, Felipe

e Diego. Em esclarecimento. Em discussão. O Prof. Diego sugeriu, caso necessário, que

haja um acordo entre os docentes para situações pontuais de adequação entre a linha de

pesquisa  do  orientador  e  o  perfil  do  aluno.  Prof.  Samuel  pontuou  que,

independentemente  do desejo  do aluno,  a  prioridade  de escolha será  dos docentes,

conforme já decidido em reunião anterior. Após votação, foi aprovada por unanimidade.

2.4 Homologação da lista de prioridade de orientação do Processo Seletivo EDITAL Nº

04 DE 26 DE ABRIL DE 2023 - DOUTORADO 2023/2, para ingresso no Doutorado em

Agronomia.  O Prof. Willian apontou que, para o Doutorado, o ranqueamento seguiu os

mesmos critérios já informados, tendo por base o edital, ficando da seguinte forma a lista

de prioridades: os Professores Adésio, José Francisco, Fábio Luiz, Tais Bastos e Marcelo

Tomaz, com os docentes Marcia Flores, Leandro Pin e Moisés Zucoloto fechando a linha

de pesquisa "produção de plantas cultivadas e nativas"; já a "proteção sustentável de



plantas" ficou com os professores Dirceu Pratissoli, Fábio Ramos, Willian Bucker, Hugo

Gonçalves, Milene Praça e André Xavier; por fim, "solo e água e interação com plantas"

com os docentes  Diego Lang,  Felipe  Vaz,  Renato  Ribeiro,  Giovanni  Garcia,  Edvaldo

Fialho, Eduardo Mendonça, Danilo Camêlo e Samuel de Assis. Em esclarecimento. Prof.

Fábio Luiz perguntou se vai receber o orientando pelas condições que estão no edital. O

Prof.  Willian  esclareceu  que  irá  receber  da  forma  como  está  disposto  no  referido

documento, levando em conta, ainda, o que foi discutido e aprovado na reunião anterior.

Em discussão. Após votação, aprovada por unanimidade. 2.5 EDITAL Nº 05, DE 23 DE

JUNHO DE 2023  do  Processo  Seletivo  para  Ingresso  no  Mestrado  em Agronomia  -

Turma 2023/2.  O Presidente do Colegiado disse que o referido Processo Seletivo visa,

basicamente,  a  formação de um cadastro de reserva,  já que o edital  anterior  teve 8

aprovados de um total de 9 vagas e que ainda não se sabe quantos desses selecionados

irão se matricular (o que significa ter ficado sem suplente). E acrescentou que há bolsas

sobrando,  sobretudo  no  Doutorado,  havendo  um  risco  de  perda  delas.  Em

esclarecimento. Em discussão. O Prof. Diego sugeriu que se colocasse em edital 1 vaga,

mais cadastro de reserva em cada linha de pesquisa. O Prof. Samuel fez sugestão no

sentido de serem previstas 3 vagas em cada linha de pesquisa, assim como no edital

anterior, enfatizando que não se garante bolsa aos candidatos. Em comum acordo, o

Prof. Willian acatou esta última sugestão de retificação do edital,  definindo que serão

colocadas 3 vagas, mais cadastro de reserva, em cada uma das 3 linhas de pesquisa.

Após  votação,  foi  aprovado  por  unanimidade  a  alteração  indicada,  permanecendo

inalteradas as demais disposições do edital. 2.6 EDITAL Nº 06, DE 23 DE JUNHO DE

2023 do Processo Seletivo para Ingresso no Doutorado em Agronomia - TURMA 2023/2.

Prof. Willian destacou que foram colocadas 3 vagas em "produção de plantas cultivadas

e nativas", 4 vagas em "solo e água e interação com plantas" e 5 vagas em "proteção

sustentável de plantas". Em esclarecimento. Profa. Tais quis saber se houve algum pré

contato com os aprovados no edital anterior do Doutorado, sendo informada pelo Prof.

Willian que não. Em discussão. Foi  sugerida a oferta de 5 vagas para cada linha de

pesquisa  e,  havendo  concordância  do  Colegiado  nesse  sentido,  ficou  definida  essa

retificação pontual no edital. Após votação, foi aprovada por unanimidade a homologação

do edital com a alteração no número de vagas. 2.7 EDITAL Nº 07, DE 23 DE JUNHO DE

2023  do  Processo  Seletivo  de  Bolsista  de  Pós-Doutorado  do  Programa  de  Pós-

Graduação em Agronomia  -  EDITAL Nº  18/2020  -  COOPERAÇÃO CAPES/FAPES –

PDPG.  Prof. Willian salientou que a bolsa de Pós-Doutorado deverá ser implementada

em agosto de 2023 e que as inscrições do Processo Seletivo estão previstas para o



período de 01 a  16  de  julho,  já  que é  necessário  ao  menos  15 dias  de  prazo.  Em

esclarecimento.  Prof.  Dirceu  quis  saber  se  seria  uma bolsa  de 12 meses,  o  que  foi

confirmado pelo Prof. Willian. O Presidente do Colegiado acrescentou que haverá uma

vaga de Pós-Doutorado para as 3 linhas, tendo havido alteração acerca do ponto de

corte, que ficou em 60 pontos (antes eram 70 pontos). O Prof. Hugo Zago disse que ele e

o  Prof.  Alexandre  discutiram  essa  questão  do  ponto  de  corte  para  aprovação  do

candidato e constataram que a exigência estava muito alta e, por isso, chegou-se ao

corte  de  60  pontos.  A  discente  Laura  indagou  como foi  definido  para  qual  linha  de

pesquisa  seria  a  vaga  de  Pós-Doutorado  prevista.  Prof.  Willian  disse  que  quem  irá

selecionar  é  o  candidato,  ou  seja,  este  irá  direcionar  um  docente  a  que  possa  ser

atribuída a bolsa e, aquele melhor pontuado, ficará em primeiro lugar. Em discussão.

Após  votação,  aprovado  por  maioria.  2.8 Solicitação  de prorrogação  do  prazo  de

conclusão do curso de Doutorado do estudante Kargean Vianna Barbosa, pelo prazo de

30 dias, a partir de 31 de julho de 2023. Requerente: Prof. Dr. Diego Lang Burak.  Em

esclarecimento. Prof.  Diego mencionou que há um grande número de dados a serem

trabalhados em pouco tempo, sendo preciso colocar tudo em uma qualidade melhor, daí

a  necessidade  de  prorrogação  do  prazo  de  defesa.  Em  discussão.  Após  votação,

aprovada  por  unanimidade.  2.9 PD  23068.023299/2023-96:  Solicitação  de

aproveitamento  de estudos.  Interessado:  Germán Darío  Galvis  Sánchez.  Prof.  Willian

apontou  que  houve  parecer  favorável  da  Comissão  de  Ensino  acerca  do  pedido  de

aproveitamento.  Em  esclarecimento.  Em  discussão.  Após  votação,  aprovada  por

unanimidade.  2.10 DA  23068.027422/2023-48:  Solicitação  de  prorrogação  do  prazo

regimental para o discente Marcel Sarcinelli Pimenta cursar a disciplina “Seminário em

Agronomia”.  Requerente:  Prof.  Dr.  Danilo  Lima  Camêlo.  Em  esclarecimento.  Em

discussão. Prof. Eduardo disse que seria interessante uma reflexão no sentido de que o

aluno pudesse realizar  a  disciplina de "Seminário"  em outra Instituição e o resultado

enviado para a UFES ao final. Prof. Samuel propôs que fosse adotado o Seminário em

modelo  híbrido,  o  que  inclusive  afastaria  candidatos  com vínculo  empregatício.  Prof.

Eduardo considera  viável  essa proposta  do Prof.  Samuel,  enfatizando que flexibilizar

algumas obrigatoriedades do Programa traz muitos benefícios. Em votação, foi aprovada

por unanimidade a solicitação do discente.  2.11 DA 23068.023292/2023-74: Solicitação

de autorização para Mobilidade Acadêmica. Interessado: Marcel Sarcinelli Pimenta, tendo

havido parecer favorável  da Comissão de Ensino.  Em esclarecimento.  Em discussão.

Após  votação,  foi  aprovada  por  unanimidade.  2.12 PD  23068.011601/2023-63:

Solicitação de Estágio de Pós-Doutorado. Interessado: Paula Aparecida Muniz de Lima,



com parecer favorável da Comissão de Ensino.  Em esclarecimento. Prof. Renato disse

que é importante que os pós-doutorandos estejam vinculados ao PPGAG. Em discussão.

Após votação, aprovada por unanimidade.  2.13 PD 23068.015841/2023-37: Solicitação

de autorização para a pós-doutoranda Paula Aparecida Muniz de Lima ministrar aulas.

Interessado:  Prof.  Dr.  José  Carlos  Lopes,  com  parecer  contrário  da  Comissão  de

Recursos Humanos.  Em esclarecimento. Prof. Renato enfatizou que estava claro que a

pós-doutoranda não poderia atuar na Pós-Graduação em desacordo com as normativas,

até mesmo pensando na figura do docente colaborador. Em discussão.  Após votação,

aprovado  por  unanimidade  o  parecer  da  Comissão  de  Recursos  Humano  de

indeferimento do pedido. 2.14 PD 23068.038004/2023-86: Solicita prorrogação do prazo

de  defesa.  Interessada:  Camila  Barbiero  Siqueira.  Em  esclarecimento.  Prof.  Renato

salientou que a aluna precisou repetir uma disciplina obrigatória ao longo do curso, o que

também  contribuiu  para  o  atraso,  sendo  certo  que  os  planos  pré-estabelecidos

demandam agora um novo prazo para defesa. Enfatizou que a discente se dedicou muito

e passou a conhecer melhor o laboratório, estando bem mais desenvolta nas atividades.

Prof. Eduardo mencionou que a discente já apresentou Seminário. Em discussão. Após

votação,  aprovada  por  unanimidade.  3.  Comunicação  A  coordenação  do  PPGAG

comunicou que o prazo para informar à Secretaria sobre a oferta de disciplinas, referente

ao  semestre  letivo  2023/2,  encerra  dia  30/06/23,  conforme  disposto  no  calendário

acadêmico. E lembrou que o docente, por disposição do Regimento, precisa ofertar ao

menos  uma  disciplina  por  ano,  ou  seja,  quem  não  ofertou  no  presente  semestre,

obrigatoriamente precisa ofertar no próximo. Ressaltou que o lançamento das notas e

conceitos  do  semestre  letivo  2023/1  no  Portal  do  Docente  deverá  ser  feito  pelos

professores até o dia 19/07/2023. Por fim, destacou que os pedidos de ajuda de custo,

relativos aos valores liberados do PROAP-2023, poderiam começar a ser encaminhados.

4.  Palavra  Livre  A Profa.  Tais  levantou novo apontamento  sobre  a  possibilidade da

disciplina  de  Seminário  ser  ministrada  de  forma  híbrida  e  disse  que  talvez  seria

interessante  consultar  a  PRPPG  sobre  o  tema,  antes  de  se  implementar  qualquer

mudança.  O Prof.  Eduardo solicitou melhorias em relação à sala de Seminário,  bem

como  reforma  da  sala  3.  O  Prof.  Edvaldo  parabenizou  pela  iniciativa  de  deixar  os

banheiros do Prédio  da Pós permanentemente  abertos.  O Coordenador  agradeceu a

participação de todos e declarou a  sessão encerrada.  Do que era  para  constar,  eu,

Marcelo Paranhos Silva, Secretário do PPGAG, lavrei a presente Ata, que, após lida e

aprovada, será pelos (as) senhores (as) membros assinada. Alegre/ES, 23 de junho de

2023.************************************************************************************************
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